

# CATORCE CRISIS MUNDIALES EN 25 AÑOS

En los últimos veinticinco años, un cierto número de crisis mundiales, o de momentos «calientes», producto del enfrentamiento de los Estados Unidos con la Unión Soviética, han inquietado gravemente a las poblaciones mundiales. En los años de la «guerra fría» la crisis era permanente, y cualquier incidente menor podía dar la sensación de que podía inflamarse. Unos catorce momentos considerados como muy graves pueden contarse en los años que van desde la posguerra hasta esta crisis relámpago de la semana pasada.

## GRECIA Y LA «DOCTRINA TRUMAN»

Al terminar la guerra mundial, las fuerzas de resistencia griegas lucharon entre sí; una parte defendía el regreso a la monarquía, otra estaba dirigida por los comunistas. La «doctrina Truman» decidió el envío de dinero y de tropas para luchar contra los comunistas en la guerra civil, en marzo de 1957, y extendió su intervención a Turquía, hacia las fronteras de la Unión Soviética. Se temió que la Unión Soviética enviase a su vez fuerzas armadas, pero en realidad se atuvo al reparto de zonas de influencia decidido en las conferencias del final de la guerra.

## BLOQUEO DE BERLÍN

Tras la declaración de la «doctrina Truman» y su prolongación con el Plan Marshall, la Unión Soviética bloqueó el sector occidental de Berlín para evitar que fuese convertido en capital de la Alemania Federal, que se preparaba. Los Estados Unidos respondieron con un puente aéreo. En marzo de 1948 y durante los meses siguientes se pensó siempre en que un incidente aéreo podría producir un enfrentamiento directo.

## LA BOMBA ATÓMICA SOVIÉTICA

En 1949, la Unión Soviética hizo estallar su primera bomba atómica, rompiendo así el monopolio nuclear de los Estados Unidos. En Washington cundió una ola de pánico y se produjo la reacción de quienes pretendían una guerra preventiva para aniquilar a la Unión Soviética antes de que ésta pudiese destruir el territorio americano. El parafascismo del senador McCarthy ejerció un verdadero poder.

## EL EJÉRCITO EUROPEO

El mismo año 1949 se creó el Ejército Europeo (dirigido por los Estados Unidos), bajo el tratado de la OTAN. La Unión Soviética lo consideraría como una amenaza directa y respondió más tarde con el Pacto de Varsovia.

## LA CAIDA DE BAGDAD

En julio de 1958, una revolución terminó con el Régimen dictatorial del Irak; los Estados Unidos enviaron paracaidistas y «marines» en ayuda de sus aliados del Pacto de Bagdad y para evitar la extensión revolucionaria a otros Estados árabes. Fue declarada la alerta en todas las bases y la Unión Soviética amenazó con represalias. Esta vez fueron los aliados europeos los que desaconsejaron a los Estados Unidos que llevasen demasiado lejos su aventura.

## OTRA VEZ BERLÍN

En noviembre de 1958, la Unión Soviética lanzó un ultimátum sobre la cuestión de Berlín, en el que pedía la retirada de todas las tropas extranjeras y la creación de una ciudad libre. Ante el ultimátum, se prepararon de nuevo todos los mecanismos para crear un puente aéreo y para respuestas más duras. No fue necesario.

## EL ASUNTO DEL U-2

El 5 de mayo de 1960, la Unión Soviética acusó a los Estados Unidos de enviar aviones espía sobre su territorio; los Estados Unidos lo negaron, pero la Unión Soviética había derribado uno de estos aviones, modelo U-2, y hecho prisionero a su piloto. La Unión Soviética suspendió la conferencia de los «cuatro grandes», que estaba comenzando en París, y humilló al Presidente Eisenhower. No se celebró la reunión que debía reducir la tensión mundial, que, al contrario, aumentó de nuevo.

## LOS COHETES DE CUBA

En 1962, los Estados Unidos denunciaron la instalación de misiles soviéticos en Cuba y enunciaron el bloqueo de la isla. La Unión Soviética respondió declarando el estado de alerta en sus Fuerzas de Tierra, Mar y Aire. Los navíos soviéticos continuaron navegando hacia Cuba, y se temió que cuando se encontraran con los de los Estados Unidos, que bloqueaban la isla, pudieran abrir el fuego mutuamente y provocar una guerra mundial. Las negociaciones Kennedy-Krutschév produjeron la retirada de los misiles a cambio de una serie de compensaciones de los Estados Unidos, entre ellas la de no intentar nuevas ope-

raciones contra Cuba y la de retirar sus misiles atómicos de la base de Adana, en Turquía.

## KENNEDY

En noviembre de 1963 fue asesinado el Presidente Kennedy; las primeras noticias difundidas en los Estados Unidos dijeron que se trataba de un complot comunista organizado en el extranjero y se creó un estado de alarma, pero la Unión Soviética pensó que era una conspiración interior de los Estados Unidos para dar paso a los belicistas, terminar con la iniciada coexistencia y pretextar una conspiración cubana contra Kennedy para invadir la isla.

## LOS «SEIS DIAS»

En 1967, Israel atacó a Egipto y otras naciones árabes en lo que se llamó «guerra de los seis días». Mientras la Flota de los Estados Unidos en el Mediterráneo prestaba ayuda a Israel, los navíos soviéticos comenzaron a cruzar el estrecho de los Dardanelos hasta constituir una flota numerosa e importante en el Mediterráneo, dispuesta a auxiliar a los árabes. También se temió que pudiera producirse el enfrentamiento directo.

## CHECOSLOVAQUIA

En 1968, el experimento de Checoslovaquia para modificar su régimen comunista terminó con la invasión del país por tropas del Pacto de Varsovia. Se produjeron los términos de crisis ya vistos cuando la revolución de Budapest, aun cuando el movimiento checo tuviese otra significación. En los medios de los Estados Unidos se pidió la intervención directa.

La guerra de Vietnam, a pesar de su virulencia, de su duración y de la trascendental participación de los Estados Unidos en ella, no ha producido sensación directa de enfrentamiento entre la Unión Soviética y los Estados Unidos, aunque haya retrasado las bases de la coexistencia. Lo mismo puede decirse de otros incidentes o actos de violencia, como la guerra de Pakistán-Bangla Desh-India o el desembarco de los «marines» de los Estados Unidos en Santo Domingo. Las crisis mundiales han ido disminuyendo paulatinamente de intensidad: la del jueves de la semana pasada tuvo una resonancia mucho menor que cualquiera de las anteriores.

## COREA

En 1949 se multiplicaron los incidentes fronterizos entre Corea del Norte y Corea del Sur, que culminaron en 1950 con una guerra abierta; los Estados Unidos enviaron un elevado cuerpo expedicionario en favor del Sur, y China, con la ayuda material de la Unión Soviética, envió un cuerpo de voluntarios. La guerra duró hasta 1953. Durante ella se intentó por el general Mac Arthur el empleo de la bomba atómica contra China; se lo impidió Truman, que le destituyó.

## REVOLUCION EN HUNGRIA

En 1956 se produjo en Budapest una revuelta anticomunista y antisoviética, que la Unión Soviética atribuyó a maniobras de los agentes de los Estados Unidos. Las tropas soviéticas entraron en el país para dominar la revolución. En todo el mundo occidental se produjo una gran tensión por parte de los elementos que pretendían una entrada en acción del Ejército de la OTAN.

## AGRESION ANGLOFRANCESA CONTRA EGIPTO

En los mismos días de la revuelta húngara, Francia y Gran Bretaña decidieron aliarse con Israel en una operación militar contra Egipto para responder a la decisión de Nasser de nacionalizar el canal: efectuaron bombardeos aeronavales y operaciones de desembarco. La Unión Soviética amenazó directamente con disparar sus misiles atómicos contra Francia y Gran Bretaña si continuaban las operaciones; los Estados Unidos detuvieron a sus aliados. Verdadera ola de pánico en las capitales europeas.

Momento del lanzamiento de un potente misil norteamericano desde la base militar de Vandenberg, en California.

